

Les conditions d'apparition du radicalisme politique au XVIe s.

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb035_B_f0164

SourceBoite_035_B-4-chem | [Mouvement ?] de réforme.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Walzer, Michael](#)

Références bibliographiques[Walzer, The Revolution of the saints, a study in the origins of radical politics, London, Weidenfeld and Nicolson, 1966.](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution – Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 15/01/2021 Dernière modification le 23/04/2021

Les conditions de l'apparition du nihilisme
politique au XVII^e.

1. La situation de la noblesse technique.
Selon H.G. M. A., le royaume peut être divisé
en deux parties : celles qui maintiennent le pouvoir
et celles qui sont en lutte pour le maintenir. Les premières
sont les nobles et les bourgeois de la grande bourgeoisie.
Mais cette lutte entre ces deux classes ne peut pas être
comprise sans prendre en compte que la noblesse technique
est une classe sociale qui comprend des individus dont la
fonction est celle d'artisans, d'acheteurs et de vendeurs,
qui ont une certaine dignité, mais qui n'ont pas de grande
dignité, et que leur rôle n'est pas un rôle dominant.

2. L'appréciation des formes politiques. L'ordre
du XVII^e siècle n'est pas seulement une forme de
gouvernement, mais aussi une forme de vie sociale.
En effet, il existe deux types de régimes : le régime
de la noblesse technique et le régime de la bourgeoisie.
C'est le résultat de la révolution.

De plus, il existe une distinction entre le corps de
l'Etat, à savoir une nouvelle catégorie de
gens "freelance marchands, and vagabond
schoepen." Ces gens sont devenus une
nouvelle classe sociale ("marginal men").

BnF
MSS

3. ~~L'œuvre~~ apprécier le cœur religieux
réel, sincère, passionné.

Le cœur religieux est apprécier en soi-même.
Les Calvinistes et les Jésuites ~~sont~~ ont repis-
té : jusqu'à quel point le vrai religieux
peut-il être émancipé de la chrétienté ?

4. L'appréciation du cœur religieux de soi
même.

Michael Walzer. The Responsibility
of the Saint.

H 13-16.